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Euro 5,211 5,212

Dólar Com. 4,942 4,943

Dólar Tur. 5,040 5,152

Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)

Máxima 12 graus
e mínima 4 graus

em Curitiba e RMC.
Na imagem, Pinhais

Quarta-feira segue gelada no Pa-
raná, pois a massa de ar polar
continua presente sobre o Sul do
Brasil. O céu fica com muita ne-
bulosidade em boa parte do Esta-
do, pois o sistema de baixa pres-
são presente na costa do Rio
Grande do Sul transporta umida-
de. As rajadas de vento sopram
com intensidade moderada a for-
te, com valores acima dos 50 km/
h em vários setores. Sensação
térmica é de mais frio devido à
atuação dos ventos.
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DIVULGAÇÃO

A programação se estenderá durante todo o dia

Piraquara realizará evento
alusivo à campanha

Faça Bonito de Combate
à Exploração Infantil

PMP

Pinhais

Secretaria de Saúde
implanta Laboratório de

Prótese Dentária no município

"Além do custo zero para fazer o procedimento, a questão dos dentes
é tudo, pois se recupera a autoestima das pessoas", detalhou o dentista

Paraná registra temperaturas mais baixas
do ano em 90% das cidades nesta terça

Os dados são do Sistema de Tecnologia
e Monitoramento Ambiental do Paraná (Simepar)

DIVULGAÇÃO

Campina Grande do Sul lança
o Banco Municipal de Currículos

O candidato interessado deve cadastrar-se
e atualizar o seu currículo pessoal no BMC

Proibição de piercings e tatuagens
em animais é aprovada em redação final

e segue para sanção do Executivo

Secretaria Municipal de Saúde
promove Semana da Enfermagem

Assembleia Legislativa
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Bastidores

Expediente

ARI DIAS/AEN

Frente Parlamentar pede acesso
a dados do novo pedágio do Paraná

A Frente Parlamentar sobre o Pedágio da Assembleia Legisla-
tiva do Paraná apresentou, nesta segunda-feira (16), um requeri-
mento que será enviado ao ministro Walton Alencar Rodrigues,
do TCU (Tribunal de Contas da União), onde solicita acesso às
planilhas financeiras e aos projetos básicos das obras dos seis
lotes do novo programa de concessão de rodovias do Paraná. O
documento afirma que até o momento dados imprescindíveis
para a análise econômica e financeira foram omitidos pela Agên-
cia Nacional de Transportes Terrestres (ANTT).

Câmara aprova PAR-Q como opção a
atestados nas academias de Curitiba
Por 22 a 7 votos, a Câmara Municipal de Curitiba (CMC)

aprovou a flexibilização do comprovante de aptidão física para o
ingresso em academias de ginástica e a participação em eventos
esportivos. Em primeiro turno, após quase três horas de discus-
são, os vereadores apoiaram a iniciativa de Marcelo Fachinello
(PSC) que dá à triagem PAR-Q o mesmo valor que o atestado
médico. A discussão, que mobilizou especialistas pró e contra a
alteração da lei 13.559/2010, foi transmitida ao vivo pelas redes
sociais da CMC.

Superintendente da Caixa apresenta
o balanço social da instituição aos deputados
O superintendente regional da Caixa Econômica Federal,

Adriano Borges Resende, utilizou o horário do Grande Expedi-
ente da sessão plenária da Assembleia Legislativa do Paraná, des-
ta terça-feira (17), para apresentar o balanço social da institui-
ção. A Caixa possui 225 agências no Paraná, sendo que novas
unidades estão em estudo para implantação, além de mais de
870 pontos de atendimento nas Casas Lotéricas.

Serviços de limpeza e asseio destacados
na solenidade dos 40 anos do Siemaco
A Câmara Municipal de Curitiba comemorou o Dia dos Tra-

balhadores em Asseio e Conservação (lei municipal 12.005/2006)
e a passagem dos 40 anos de fundação do Sindicato dos Empre-
gados em Empresas de Asseio e Conservação do Paraná (Siema-
co). A solenidade foi presidida pelo vereador Tico Kuzma (Pros),
presidente do Legislativo Municipal, que assinalou o reconheci-
mento da Câmara aos profissionais da área e também propôs
uma conscientização da população quanto à importância dos
serviços de limpeza. "Hoje, pela manhã, recebemos seis garis que
atuam no entorno da Câmara para um café da manhã no gabine-
te da presidência. São pessoas como eles que arduamente possi-
bilitam que Curitiba seja conhecida como uma das cidades mais
limpas do Brasil", disse o vereador.

18 de Maio
Dia dos Vidreiros; Dia Internacional dos Museus; Dia Nacio-

nal de Enfrentamento ao Abuso e à Exploração Sexual de Crian-
ças e Adolescentes; Dia de São Félix de Cantalício.

Maio Amarelo: Secretaria de
Segurança e Trânsito realiza ação de
conscientização no Parque das Águas

Guarda Municipal de Pinhais e Detran-PR irão orientar
sobre itens de segurança com simulação de acidente e jogos

para as crianças nos dias 21 e 22 de maio (sábado e domingo)
PMP

SERVIÇO

Ação de
Conscientização
do Maio Amarelo

Sábado e Domingo, 21 e
22 de maio, das 10h às 17h
Parque das Águas
Pinhais/PR
Público adulto e infantil

Entrada gratuita

o próximo sábado e
domingo, dias 21 e 22
de maio, a Prefeitura

de Pinhais, por meio da Se-
cretaria de Segurança e Trân-
sito (Seset), realiza uma ação
em alusão a Campanha Maio
Amarelo, no Parque das
Águas.  A atividade é realiza-
da em parceria com o De-
tran-PR e terá orientações
ao público sobre itens de se-
gurança, com simulação de
acidente de trânsito. Destina-
da a todas as pessoas, a ação
será das 10h às 17h, com jo-
gos interativos para crianças
e distribuição de brindes.

N
Haverá um carro batido,

simulando um acidente com
bonecos, e dentro de uma
tenda estarão dispositivos de
segurança como: bebê con-
forto, cadeirinha de seguran-
ça, assento de elevação e cin-
to de segurança. A partir da
demonstração, que tem efei-
to impactante, os servidores
da Guarda Municipal e do
Detran-PR irão explicar a
forma correta de usar os
itens, para reforçar a consci-
entização. Além da atividade
direcionada ao público jo-
vem e adulto, o Detran-PR irá
aplicar "multas mirins" e dis-

tribuir jogos de tabuleiro
para as crianças. Também é
previsto um tabuleiro em
escala gigante para as crian-
ças jogarem no local. As fa-
mílias ainda poderão rece-
ber brindes como bonés e
porta-documentos.
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Na última quarta-feira, dia
11 de maio, a Prefeitura de Pi-
raquara, por meio da Sala do
Empreendedor, em parceria
com o SEBRAE, realizou mais
um evento de orientação vi-
sando o crescimento dos em-
preendedores do município.
Na ocasião, foram realizadas
palestras com profissionais do
mercado, no Teatro Municipal
Heloína Ribeiro de Souza.

O evento, contou com a
palestra "Posicionando minha
empresa", ministrada pela pós-
graduada em marketing In-
dakéia Marisol Lima, e teve
como principal objetivo mos-
trar aos empreendedores pi-
raquarenses maneiras de se
reinventar e criar estratégias
para destacar o seu empre-
endimento em meio a con-
corrência neste cenário de
pós-pandemia.

Além da palestrante prin-
cipal, os representantes do

Prefeitura de Piraquara e SEBRAE realizam
evento para empreendedores do município
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DEPPEN (Departamento de
Polícia Penal), Jeferson Medei-
ros Walkiu e Marcelo Adriano
da Cunha, que fazem parte da
Unidade de Progressão, trou-
xeram em pauta a oferta e
oportunidade de trabalho para
pessoas privadas de liberdade.

Onde o departamento ofe-
rece parceria com empresas de

diversos setores, sempre em
busca de ações que possam
contribuir para a reintegração
das pessoas privadas de liber-
dade à sociedade, e em troca
os empreendedores podem
contar com a mão de obra por
um valor mais acessível, dentro
das condições pré-estabeleci-
das. Também estiveram presen-

tes o Diretor do Departamen-
to de Geração de Emprego e
Rendas da Prefeitura de Pira-
quara, Jonas Fausto, que apre-
sentou números e serviços dis-
ponibilizados pela Agência do
Trabalhador do município, as
autoridades Creusa Nogueira
Fróes, Secretária de Desenvol-
vimento Econômico, o Prefei-
to Josimar Fróes, Josimari Sil-
veira, Vice-Presidente da ACI-
AP, Elaine Cristina Alves Vidal,
do SEBRAE, Boanerges Silves-
tre Filho, Chefe do Setor de
Produção e Desenvolvimento
do DEPPEN, Edilson Pereira
Aposito, Gestor do Fundo Pe-
nitenciário e Vanessa Cristina
Cordeiro, Assessora de Comu-
nicação do DEPPEN, além dos
empreendedores do município
e população em geral.

A ação faz parte do progra-
ma de formações oferecidos
pela Sala do Empreendedor de
Piraquara, e foi aberta ao pú-

blico sem custo algum. A se-
cretária de Desenvolvimento
Creusa Fróes, destaca a im-
portância da ação para os
munícipes.

"Nós fizemos uma parce-
ria com o SEBRAE para dar
apoio aos empreendedores
do município, tanto de comér-
cio quanto de indústria. Nes-
ta parceria, disponibilizamos
consultorias, orientações, pa-
lestras, para que o empreen-
dedor tenha contato com as
inovações de mercado, possa
se reestruturar neste cenário
pós-pandemia e consiga me-
lhorar em pequenos pontos
que podem trazer benefícios
para o seu negócio. Além de
auxiliar os empreendedores,
essa parceria contribui para
a economia do município, au-
mentando as vagas de empre-
go. Os empreendedores cres-
cem e a cidade cresce junto",
finalizou Creusa.

O evento contou com a palestra "Posicionando minha empresa"

Alunos dos projetos esportivos poderão contar com
linhão do esporte a partir da próxima segunda (16)

Prefeitura estima beneficiar cerca de dois mil alunos hoje atendidos
nos projetos gratuitos da Secretaria de Educação, Esporte, Lazer e Juventude
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Q
Bara facilitar o acesso

aos projetos esporti-
vos oferecidos gratui-

tamente pela Prefeitura Muni-
cipal de Quatro Barras, a Secre-
taria de Educação, Esporte, La-
zer e Juventude já está dispo-
nível o Linhão do Esporte - um
sistema de transporte gratuito
que oferecerá deslocamento os
alunos aos sete pólos esporti-
vos onde hoje são promovidas
as aulas das modalidades, que
totalizam 17 ao todo.

O Linhão do Esporte vai
contar com três rotas e aten-
der moradores de todos os
bairros do município, de forma
integrada. A Rota 1 terá início
na região do Palmital, com des-
tino ao Estádio Municipal Osni
Antônio da Silva, no Itapira. A
Rota 2 levará alunos da região
do Pinheirinho, na Borda do
Campo, até o Ginásio do Jar-
dim Menino Deus; e a Rota 3
fará o transporte entre a re-
gião da Colônia Maria José e o

Clube União Borda do Cam-
po. O transporte será ofereci-
do para crianças de 10 a 17
anos, e vai funcionar de segun-
da a sexta-feira, com saída às
7h50 do ponto de início das
rotas e retorno às 11h, em sen-
tido contrário. No período da
tarde, a saída será às 12h50 e o
início do retorno às 16h.

Todos os alunos dos proje-
tos terão livre acesso a qual-

quer um dos sete pólos espor-
tivos oferecidos pela Prefeitu-
ra - Ginásio Jorge Andreatta, na
Borda do Campo; Clube União
Borda do Campo; Estádio Mu-
nicipal Osni Antônio da Silva
(Osnizão), no Itapira; Ginásio
Luiz Tolardo, na Sede; Centro
de Educação Integrada (CEI),
na Sede; Praça CEU do Jardim
Menino Deus; e Ginásio Meni-
no Deus. Para isso, a Prefeitura

irá concentrar o encontro das
rotas no Estádio Osni, no Ita-
pira, permitindo assim livre flu-
xo para alunos de todas as lo-
calidades. A iniciativa é viabili-
zada através da parceria entre
os dois setores - Esporte e
Educação -, e conta com atua-
ção efetiva da equipe do Trans-
porte Escolar.

O prefeito Loreno Tolardo
disse que a expectativa é que
cerca de 2 mil alunos sejam
beneficiados com o Linhão do
Esporte, que hoje praticam as
17 modalidades oferecidas gra-
tuitamente pela Prefeitura.
"Este é mais um incentivo para
que as crianças e jovens parti-
cipem dos projetos esportivos.
Esporte é saúde, é agente de
transformação social, agrega
conhecimento, disciplina e sen-
so de equipe. É uma ferramen-
ta importante na fase de for-
mação de crianças e adolescen-
tes", disse Tolardo.   O secretá-
rio de Educação, Esporte, La-

zer e Juventude, Fredinei Ro-
drigues (Fré) destacou que o
Linhão terá atendimento diário,
permitindo inclusive que no-
vos alunos participem das mo-
dalidades esportivas, sejam
moradores da área urbana ou
rural.

"Queremos tornar o espor-
te acessível a todos. Muitas ve-
zes o transporte aos locais de
treino é um limitador para as
famílias, por isso a importância
da implantação deste serviço",
afirmou Fré.O Linhão do Esporte vai contar com três rotas e atender

moradores de todos os bairros do município, de forma integrada

SERVIÇO

As rotas e itinerários po-
dem ser acompanhados nos
vídeos descritivos do Linhão,
que estarão disponíveis no
Facebook da SMEELJ. Em
caso de dúvidas ou informa-
ções, basta entrar em con-
tato com a secretaria pelo
telefone: (41) 3671-8800,
ramal 7944.

Quatro Barras
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Pinhais

Secretaria de Saúde implanta Laboratório
de Prótese Dentária no município

O laboratório dá atendimento, gratuitamente, às pessoas
que precisam de prótese parcial removível ou dentadura
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Pesde o final do mês de
abril, iniciaram no mu-
nicípio as atividades do

Laboratório de Prótese Den-
tária, que está instalado dentro
da Unidade de Saúde da Mu-
lher e da Criança de Pinhais,
equipamento da Secretaria
Municipal de Saúde (Semsa).

O laboratório atende pes-
soas que perderam alguns ou
todos os dentes, concedendo
gratuitamente a prótese parci-
al removível ou dentadura. Os
trabalhos são realizados por um
dentista e um auxiliar que fa-
zem o atendimento aos pacien-
tes e a elaboração das próte-
ses.

Segundo o responsável pelo
Núcleo Técnico de Odontolo-
gia de Pinhais, do Departamen-
to de Atenção Primária à Saú-
de, da Semsa, o dentista Tadeu
Roger Junior Volski, este tipo de
atendimento é de grande valor,
pois é um serviço gratuito que
proporciona benefícios aos

"Além do custo zero para fazer o procedimento, a questão dos dentes
é tudo, pois se recupera a autoestima das pessoas", detalhou o dentista

pacientes que têm problemas
com a falta de dentes. "Este é
um serviço muito importante
para o paciente. Porque anti-
gamente o SUS não oferecia, e
agora, existe e não há custo,
beneficiando pessoas que não
tem condições e acabavam per-
dendo os dentes. Essa perda

provoca dificuldade em falar,
comer, em conseguir um em-
prego e atinge a estética. Além
do custo zero para fazer o pro-
cedimento, a questão dos den-
tes é tudo, pois se recupera a
autoestima das pessoas", deta-
lhou o dentista. Entre os usuá-
rios a avaliação do serviço é

positiva. A moradora do Weis-
sópolis, Marta Maria Matos, tra-
balha como auxiliar de serviços
gerais e há cinco anos mora no
município. Ela precisava de uma
prótese e foi atendida pelo la-
boratório do município. Ao re-
ceber a peça, Marta comenta
que gostou do atendimento e

do trabalho dos profissionais,
além de frisar o fato de ser gra-
tuito. "Eu achei este serviço
muito bom porque a maioria
das pessoas não tem condições
de pagar se fosse em um con-
sultório particular. Achei bem
interessante porque precisei
de três dentes e fiz a minha
prótese. Os profissionais são
bons, gostei do atendimento e
fiquei bem satisfeita, afinal, se
fosse para pagar, custaria a par-
tir de R$1.500,00 reais que ve-
rifiquei em uma clínica particu-
lar. E se fosse para gastar este
valor, no momento não pode-
ria arcar com este custo", dis-
se ela.

Para ter acesso ao serviço
é necessário procurar a unida-
de de saúde mais próxima de
sua residência e passar por
consulta odontológica. O cirur-
gião dentista fará uma avaliação
e, se necessário, o encaminha-
mento para o Laboratório de
Prótese Dentária do município

Campina Grande do Sul lança
o Banco Municipal de Currículos

O prefeito Bihl Zanetti lan-
çou o Banco Municipal de
Currículos - BMC, criado
para facilitar a interação en-
tre empregadores e profissi-
onais em busca de uma vaga
de emprego. O projeto de-
senvolvido pelas secretarias
de Indústria e Comércio e de
Governo e Comunicação
com auxílio do Departamen-
to de Tecnologia da Informa-
ção, oportunizará aos interes-
sados candidatarem-se às va-
gas de emprego pela internet
por meio do site https://
bmc.campinagrandedosul.
pr.gov.br. O BMC facilita ao
candidato o acesso às vagas,
já que pode ser acessado de
onde o candidato estiver
através de seu computador,
tablet ou celular smartphone.

A ferramenta funcionará
da seguinte maneira; o candi-

dato interessado deve cadas-
trar-se e atualizar o seu currí-
culo pessoal no BMC. Já o em-
pregador terá a opção de ana-

lisar e escolher o profissional
que atenda os requisitos e te-
nha o perfil para a vaga dispo-
nibilizada.
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O candidato interessado deve cadastrar-se e atualizar o seu currículo pessoal no BMC

O secretário Venicio dos
Santos Ferreira, confia na reto-
mada econômica da cidade.

"Estamos trabalhando e

atraindo novas empresas e co-
mércios para geração de em-
prego e renda. Esta nova fer-
ramenta contribuirá para o
preenchimento das vagas dis-
poníveis", ressaltou o secre-
tário.

O prefeito Bihl Zanetti,
destacou a importância da cri-
ação do Banco Municipal de
Currículos.

"O BMC é uma ferramen-
ta inovadora que auxiliará os
trabalhadores que encon-
tram-se desempregados a
conquistarem a tão esperada
vaga no mercado de trabalho.
Da mesma forma, também fa-
cilitará a busca dos emprega-
dores por profissionais ade-
quados ao perfil solicitado. Te-
mos plena convicção do aque-
cimento do mercado de tra-
balho com o funcionamento
do BMC", disse o prefeito.
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Câmara Municipal de
Curitiba (CMC) con-
cluiu, nesta terça-feira

(17), o debate do projeto para
instituir, em toda a extensão da
rua Mateus Leme, o Polo Polo-
nês da capital paranaense. A
ideia, defendeu o autor da pro-
posta, vereador Mauro Ignácio
(União), é consolidar a Rota
Polonesa, interligando atrações
turísticas da região.

Assim como na análise em
primeiro turno, a segunda vo-
tação foi unânime, com a mani-
festação favorável de 31 vere-
adores. A próxima etapa é o
envio da iniciativa para a análi-
se do Executivo. Ou seja, a cri-
ação do Polo Polonês, para ser
sancionada, se tornar lei e sair
do papel, agora depende da san-
ção, pelo prefeito Rafael Gre-
ca.

A delimitação proposta co-
meça no Portal Polonês e se-
gue pela rua Mateus Leme, pas-
sando pelos bairros Abranches,
Barreirinha, Pilarzinho, Santa
Cândida e Taboão. Para conso-
lidar a Rota Polonesa, a ideia é
interligar pontos turísticos
como o Bosque Papa João Paulo
II, o Memorial da Imigração Po-
lonesa e, até mesmo, a Pedreira
Paulo Leminski, já que o poeta
curitibano era descendente de
poloneses.

O trajeto também contem-
pla a Igreja Sant'Ana de Abran-
ches, a Sociedade Cultural
Abranches (fundada por imi-
grantes poloneses e futura
sede da Biblioteca Polonesa de
Curitiba) e a Escola Sebastião
Saporski (nomeada em home-
nagem ao Pai da Imigração Po-
lonesa no Brasil).

"Quero lembrar que no ano
passado foram comemorados
os 150 anos da imigração po-
lonesa em Curitiba", afirmou
Ignácio durante a discussão em
primeiro turno, na sessão des-
ta segunda-feira (16). O autor
também reforçou que a cria-

Vereadores ratificam a criação
do Polo Polonês de Curitiba

Após votações unânimes, o projeto de Mauro Ignácio será enviado para a sanção do Executivo

A

ção do Polo Polonês conta com
o apoio de mais de 2 mil pes-
soas, por meio de abaixo-assi-
nado, e do consulado polonês
em Curitiba.

O incentivo à região dos
polos temáticos é regulamen-
tado pelo artigo 121 do Plano
Diretor de Curitiba.  De acor-
do com a legislação, o órgão
municipal de planejamento ur-
bano pode desenvolver proje-
tos de qualificação urbana e de

paisagismo, com o intuito de
potencializar tais espaços.

Também são previstas, se-
gundo o Plano Diretor, a flexi-
bilização de projetos de cará-
ter provisório, com o uso do
passeio público (respeitada a
acessibilidade); a autorização
simplificada para eventos e in-
tervenções decorativas na via
pública; e a realização de estu-
dos para a ampliação das linhas
e dos horários do transporte
coletivo.

OUTROS PROJETOS
Mais duas proposições fo-

ram confirmadas em plenário e
seguem para a avaliação do Exe-
cutivo. Uma delas, de Sabino
Picolo (União), pretende con-
ceder a declaração de utilida-
de pública municipal à Associ-
ação Comunitária Adventista

Tempos Dourados. Na outra
iniciativa, o objetivo é alterar a
lei municipal 7.245/1988, atua-
lizando o nome da associação
de moradores já contemplada
com a utilidade pública de Ca-
panema para Jardim Botânico.
A iniciativa é de Professor Eu-
ler (MDB).

PRAZO PARA EMENDAS
Crédito suplementar ao

transporte coletivo constou,
nesta terça, na segunda das três
sessões consecutivas para re-
ceber emendas. O trâmite é
uma exigência para todos os
projetos de leis orçamentárias,
após a admissão da mensagem
pela Comissão de Economia,
Finanças e Fiscalização.

Depois dessa etapa, o pro-
jeto, assim como eventuais
emendas apresentadas pelos
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O marco inicial do polo é o Portal Polonês, na rua Mateus Leme

Quero lembrar
que no ano pas-
sado foram co-

memorados os 150
anos da imigração po-
lonesa em Curitiba

Mauro Ignácio
(União)

vereadores, retorna ao colegi-
ado de Economia para a emis-
são do parecer final. Só então
que a proposta do Executivo
poderá ser deliberada em ple-
nário, em dois turnos de vota-
ção.

Protocolado em 1º de abril,
o crédito adicional suplemen-
tar pretende remanejar R$
174.113.500 da Secretaria
Municipal de Planejamento, Fi-
nanças e Orçamento para o
Fundo de Urbanização de Cu-
ritiba, gerido pela Urbs. É na
justificativa da mensagem que
o Executivo diz que R$ 132,4
milhões irão equalizar a dife-
rença entre a tarifa social de R$
5,50 e a tarifa técnica de R$
6,3694, no exercício de 2022,
e que R$ 41,6 milhões serão
destinados a outras despesas
do sistema.
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Paraná tem todas
as condições his-
tóricas de iniciar

um movimento do povo brasi-
leiro". A afirmação foi feita pelo
geólogo ex-diretor de explora-
ção e produção da Petrobras,
de 2003 a 2012, Guilherme Es-
trella, durante a audiência pú-
blica "O Pré-Sal e a Petrobras
no Paraná", na manhã desta ter-
ça-feira (17).

O evento promovido pela
bancada de Oposição da As-
sembleia Legislativa do Paraná
reuniu lideranças sindicais e
autoridades que discutiram
ações para mobilizar a popula-
ção contra a privatização da
empresa, intenção aventada
pelo presidente Jair Bolsonaro
nesta semana.

Presidida pelo deputado
Arilson Chiorato (PT), a audiên-
cia pública expôs o que foi classi-
ficado pelos participantes como
equívocos na atual política de
desenvolvimento energético.
"A Petrobras foi desmontada.
Temos a possibilidade de reto-
mar nossa importância com
exploração de nossas riquezas
com distribuição de renda", afir-
mou Guilherme Estrella.

De acordo com ele, "o Pa-
raná tem o exemplo da Copel,
um movimento do povo para-
naense com mais de 100 enti-
dades mobilizadas para evitar a
privatização da empresa". Para
o deputado Arilson Chiorato,
a venda de unidades da Petro-
bras no estado foi danosa ao
desenvolvimento econômico e
social do estado.

"Tínhamos a fábrica de fer-
tilizantes e a refinaria de Arau-
cária, mas elas foram fechadas
para que os estrangeiros tives-
sem menos concorrência. A
economia paranaense entrou
em queda e esta importância

Mobilização paranaense contra a privatização
da Petrobras é debatida em audiência pública

Evento reuniu autoridades e lideranças sindicais que acompanharam a apresentação
do ex-diretor de exploração e produção da empresa, durante 2003 a 2012, Guilherme Estrella

“O

precisa ser retomada. Temos
uma defesa nacionalista da Pe-
trobras, do Pré-sal e do povo",
afirmou. O raciocínio foi acom-
panhado pela deputada Lucia-
na Rafagnin (PT). Ela questio-
nou os motivos de se propor
a privatização da Petrobras. "É
a empresa que mais recolhe im-
postos à União, que mais inves-
te em saúde e educação. Preci-
samos conscientizar o povo
sobre a importância dela para
o povo brasileiro", disse.

Segundo o deputado Pro-
fessor Lemos (PT), "75% dos
lucros do Pré-sal seriam desti-
nados à educação e saúde, áre-
as essenciais. Ao privatizar a
empresa, estes recursos serão
perdidos", lamentou. "É preci-
so defender a Petrobras e que
ela refine mais petróleo no Bra-
sil com preços justos e não os
exorbitantes de hoje", desta-
cou. Já o deputado Requião Fi-
lho (PT) falou de decisões que
seriam contrárias ao interesse
nacional. "O preço do combus-
tível é fundamental para um
país que tem o modal rodoviá-
rio como o principal para seu
desenvolvimento. A Petrobras
é fundamental para o controle
econômico do país", frisou. O
deputado Tadeu Veneri (PT) fa-

lou do processo pelo qual a Pe-
trobras estaria atravessando.
"A desconstrução é danosa à
população na privatização da
empresa. Este processo todo
se iniciou com a operação Lava-
Jato, vender as reservas petro-
líferas do Pré-sal a grupos in-
ternacionais", criticou o parla-
mentar.

Segundo o ex-governador
Roberto Requião, "é preciso
uma mobilização como fez Ge-
túlio Vargas, com a campanha O
Petróleo é Nosso. A saída é
uma medida provisória do go-
verno que elimine a oposição
infraconstitucional de a Petro-
bras ser uma empresa pública.
Outra pode estabelecer a ad-
ministração de preços à nova
administração da empresa", lis-
tou, reforçando que é neces-
sária pressão popular pelas
medidas.
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O evento promovido pela bancada de Oposição da Assembleia Legislativa do Paraná reuniu lideranças sindicais e autoridades

SINDICATOS
Representantes sindicais

dos trabalhadores da Petro-
bras expuseram as dificuldades
que as diversas categorias de
empregados da empresa en-
frentam.

Para Alexandro Guilherme
Jorge, presidente do Sindicato
dos Petroleiros do Paraná e
Santa Catarina (Sindipetro PR/
SC), baixar os preços dos com-
bustíveis só dependem de de-
cisão política.

"A paridade de importação
é um crime contra o povo bra-
sileiro. É politica de estado e
não adianta trocar presiden-
te da Petrobras. Já se passa-
ram três presidentes que a
nós, trabalhadores, não dis-
seram a que vieram. Não sa-
bemos o que será o dia de ama-
nhã em nossas unidades", ex-
plicou.

A Petrobras
já está privatizada,
não a toa ela foca

em ativos mais lucrati-
vos e mantém preços
nas alturas.

Santiago Santos,
diretor do

SINDIQUÍMICA-
PR

A paridade de
importação é um
crime contra o

povo brasileiro. É po-
litica de estado e não
adianta trocar presi-
dente da Petrobras.

Alexandro
Guilherme Jorge,

presidente do
Sindipetro PR/SC

Para Márcio Kieller, presi-
dente CUT Paraná, a Petrobras,
está sendo administrada sob a
ótica do mercado. "Precisamos
de transformação e ela virá do
conhecimento da sociedade
sobre esta importância. A em-
presa não é responsável pela
alta do preço da gasolina, isto é
responsabilidade do governo
federal", afirmou.

Já para Ricardo Esteves
Marrafão, diretor-secretário do
Sindicato dos Engenheiros no
Estado do Paraná (SENGE-PR),
é preciso defender o desenvol-
vimento de tecnologia. "Foram
geólogos e engenheiros que
desenvolveram o que foi gera-
do na Petrobras. A Defesa vai
além da negociação sindical, é a
defesa de nossa inteligência",
frisou.

Para Santiago Santos, dire-
tor do Sindicato dos Trabalha-
dores na Indústria Petroquími-
ca do Estado do Paraná (SIN-
DIQUÍMICA-PR), "a Petrobras
já está privatizada, não a toa ela
foca em ativos mais lucrativos
e mantém preços nas alturas.
Precisamos lutar para retomar
a Petrobras ao povo brasileiro.
Poderíamos ter um polo pe-
troquímico muito mais pujan-
te em nosso estado", falou.

A Petrobras foi
desmontada. Te-
mos a possibili-

dade de retomar nos-
sa importância com
exploração de nossas
riquezas com distri-
buição de renda.

Guilherme
Estrella
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o próximo sábado, dia
21 de maio, será reali-
zado em Piraquara, por

meio do Conselho Tutelar em
parceria com secretarias mu-
nicipais, o Seminário de Capa-
citação - Dia Nacional de En-
frentamento ao Abuso e à Ex-
ploração Sexual de Crianças e
Adolescentes - 18 de maio - Faça
Bonito, Proteja Nossas Crian-
ças e Adolescentes. A ação, tem
como objetivo a formação de
profissionais de conselhos tu-
telares, rede de proteção local,
comunidade e população em
geral sobre o combate à explo-
ração e abuso infantil.

Durante o evento, serão
realizadas as palestras com a
Promotora de Justiça, Elaine

Piraquara realizará evento alusivo à campanha
Faça Bonito de Combate à Exploração Infantil

N SERVIÇO

SEMINÁRIO:
Dia Nacional de
Enfrentamento ao
Abuso e à Exploração
Sexual de Crianças e
Adolescentes - 18 de
maio - Faça Bonito,
Proteja nossas Crianças
e Adolescentes.
DATA: 21 de maio (sábado)
HORÁRIO: 8h às 17h
LOCAL: Complexo Admi-
nistrativo Vila da Cidadania -
Rodovia João Leopoldo Ja-
comel, 4675 - Jardim Prima-
vera
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O Palazzo Ayres, a pedagoga e co-
ordenadora dos cursos de es-
pecialização em Direito Educa-
cional, Direito aplicado ao
SUAS e Pedagogia Social, Ân-
gela Mendonça e com a Presi-
dente da Associação Fênix e
Agente de Proteção da Vara da
Infância, Sandra Dolores de
Paula Lima. Além das palestras,
os participantes serão recep-
cionados com café da manhã e
apresentações da Banda CEN-
SE e da Orquestra Transforma-
Son, da Associação Dikaion. O
evento terá início às 8h, e acon-
tecerá no Auditório do Com-
plexo Administrativo Vila da Ci-
dadania, em Piraquara. A progra-
mação se estenderá durante
todo o dia.A programação se estenderá durante todo o dia

Rio Branco do Sul

Secretaria Municipal de Saúde
promove Semana da Enfermagem

A Secretaria Municipal de
Saúde (SEMSA) realizou nesta
terça-feira (17), na ASEM, a
abertura da Semana da Enfer-
magem - que tem como objeti-
vo aprimorar conhecimentos,
fortalecer as políticas de assis-
tência à Saúde e promover a
integração entre os diversos
profissionais que compõem a
saúde do município.

Em discurso secretária de
Saúde Nice Lara destacou o
valor de cada profissão no aten-
dimento à população, os esfor-
ços da gestão para avançar nas
políticas de melhoria da saúde
e ressaltou o comprometimen-
to de cada profissional da en-
fermagem na função que exer-
cem. "Agradeço ao apoio rece-
bido em cada pedido que faze-
mos para que possamos avan-
çar nos nossos propósitos de
cuidar, dando o nosso melhor,
para quem precisa do nosso
cuidado".

O vereador Professor Du,
representando a Câmara Mu-
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Para encerrar os pronunciamentos a prefeita Karime Fayad
igualmente mencionou com destaque os profissionais da enfermagem

e ressaltou os avanços já obtidos para aprimorar a saúde local

nicipal, falou dos desafios da
enfermagem, do valor dos pro-
fissionais da área, em especial
durante a pandemia de Covid-
19. "Vocês se dedicam, colocan-
do em risco a própria vida pela
do outro, em especial nos pe-
ríodos mais críticos da pande-
mia. Não há o que pague o que
fazem. A vocês, toda a nossa
gratidão".

Com a palavra o vice-pre-
feito Airton Nodary parabeni-

zou os organizadores do even-
to, destacou as categorias da
saúde ali representadas e o
compromisso da gestão em
avançar na estruturação da saú-
de do município. "Parabéns a
todos os envolvidos nesse
evento, auxiliares, técnicos e
enfermeiros, que deixam suas
famílias para cuidar da nossa
saúde. Nós da gestão estamos
trabalhando para oferecer a
estrutura que precisam, para

vocês exercerem da melhor
forma as suas profissões. Que
Deus proteja a cada um".

Para encerrar os pronunci-
amentos a prefeita Karime
Fayad igualmente mencionou
com destaque os profissionais
da enfermagem e ressaltou os
avanços já obtidos para aprimo-
rar a saúde local. "Satisfação
imensa participar da abertura
desta Semana da Enfermagem,
ao lado de profissionais que
acolhem e lutam bravamente,
junto conosco, por uma saúde
melhor. Já avançamos muito em
melhorias para nossa saúde
conseguindo R$11 milhões
para a reforma e ampliação do
Hospital Municipal, 3 ambulân-
cias, R$70 mil para cada Uni-
dade de Saúde, abertura de
duas novas Unidades, 1 ultras-
som, entre outras conquistas.
Tudo isso é resultado de muita
luta. A nossa parte estamos fa-
zendo. Aproveitem bem este
momento e confiem que em
breve traremos muitas outras

notícias boas para a saúde da
nossa cidade". Após os pronun-
ciamentos as autoridades fize-
ram a entrega de kit composto
por nécessaire, camiseta, bloco
de anotações e caneta a todos
os participantes. O ponto alto
do evento foi a homenagem à
fundadora da enfermagem mo-
derna, Florence Nightingale, in-
terpretada pela enfermeira Pa-
loma Juliana Faria, e cuja histó-
ria foi apresentada pela Dire-
tora de Média e Alta Comple-
xidade, Andreia Jakopitsch,
emocionando o público pre-
sente.

Na sequência, foi dado iní-
cio à parte técnica do evento,
com palestras sobre Ética pro-
fissional e Comportamento
Preventivo - Controle do
Stresse, ministrada pela enfer-
meira Nair Lins. A programação
da Semana da Enfermagem se-
gue até sexta-feira (20), com a
participação dos demais profis-
sionais que compõem a saúde
de Rio Branco do Sul.
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CCEspetáculo do Laboratório Siameses encerra

o Programa Público do Museu Paranaense
Com uma versão exclusiva para o público do MUPA,

o grupo pretende estabelecer, ao longo do espetáculo,
um constante diálogo entre o corpo humano individua-
lizado e o corpo coletivo das plantas. Será no sábado
(21), às 19h.

Paraná registra temperaturas mais baixas
do ano em 90% das cidades nesta terça-feira

Massa de ar polar provoca quedas bruscas nos termômetros de todo o Estado.
Simepar alerta para ventos intensos durante o dia, o que aumenta a sensação de frio
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Os dados são do Sistema de Tecnologia e Monitoramento Ambiental do Paraná (Simepar)

s temperaturas mais baixas do
ano foram registradas nesta ter-
ça-feira (17) no Paraná, antes

do início do inverno, que começa ape-
nas no dia 21 de junho. Os dados são
do Sistema de Tecnologia e Monitora-
mento Ambiental do Paraná (Simepar).

A causa da queda das temperaturas,
que chegaram a 0,5ºC no Centro-Sul
do Estado (General Carneiro), é uma
massa de ar polar que atua sobre o Pa-
raná. De acordo com os registros do
Simepar, mais de 90% das cidades para-
naenses registraram as menores tem-
peraturas do ano. Alguns exemplos fo-
ram Telêmaco Borba (1,6ºC), Palmas e
Ponta Grossa (1,8ºC), Campo Mourão
(1,9°C), Jaguariaíva (2,2ºC), Cerro Azul
(2,7°C) e Fazenda Rio Grande (3,1°C).

Até então, as temperaturas mínimas
tinham sido registradas nos dias 15 e
16 de abril. Em Telêmaco Borba foi de
6,6ºC; em Palmas, de 3,8ºC, em Campo
Mourão, 8,5ºC, em Jaguariaíva, 6,1ºC; e
em Fazenda Rio Grande, 7ºC. Em Cer-
ro Azul e Ponta Grossa as mínimas re-
gistradas durante o ano foram de 8,2ºC
e 7,4ºC em 07/05 e 12/05.

A

A previsão indica que a sensação de
frio intenso permanece para os próxi-
mos dias, ganhando mais intensidade nes-
ta quarta-feira (18). "Venta bastante no
Paraná durante o dia, aumentando a
sensação de frio. A previsão não indica
que o período da tarde desta terça-fei-
ra pode esquentar", destaca o meteo-
rologista do Simepar, Samuel Braun.

De acordo com ele, não foram iden-
tificados fenômenos de geada no Esta-
do nesta terça. "Por conta da ação dos
ventos, dificilmente ocorre formação de
gelo em áreas mais abrangentes, apenas
bem pontuais", afirmou. Outra caracte-
rística comum da massa de ar polar é a
sensação térmica mais baixa do que os
registros indicados nos termômetros.

Também não foi registrada neve nes-
ta terça. Ela pode ser confundida com a
chuva congelada. "Chuva congelada en-
volve minúsculos cristais de gelo, que
ao tocar o chão, tem a característica de
quicar, diferente da neve que se depo-
sita no chão ao cair", destacou o mete-
orologista Reinaldo Kneib, também do
Simepar. O instituto segue monitoran-
do a possibilidade de ocorrência de
neve no Paraná, mas até o momento não
identificou essa possibilidade.

CICLONE
O Simepar também monitora o fe-

nômeno registrado no Rio Grande do
Sul, uma tempestade que resultou em
ventos de 110 km/h. Segundo o mete-
orologista Lizandro Jacóbsen, ele atua
mais afastado do litoral, mas as proje-
ções indicam que os ventos fortes atin-
gem também Santa Cataria. "Aqui no
Paraná o impacto previsto é de sensa-
ção de ventos mais constantes, um frio
mais rigoroso", disse. "A previsão é de
que as rajadas de vento não passem de
60 km/h, com mais concentração na re-
gião Sul, na divisa com Santa Catarina".

Curitiba

O prefeito Rafael Greca recebeu no
Palácio Solar 29 de Março a visita da
embaixadora da França no Brasil, Brigit-
te Collet, que veio conhecer projetos
e programas da capital paranaense.

Acompanhado da primeira-dama
Margarita Sansone e do vice-prefeito
Eduardo Pimentel, Greca agradeceu a
parceria com o governo francês em di-
versos projetos que estão sendo im-
plantados na cidade.

"É com muita honra e satisfação que,
em nome do povo curitibano, recebe-
mos a visita da embaixadora Brigitte
Collet. A parceria entre nossa cidade e
a França vem de longa data e nesta visi-
ta estreitamos ainda mais nossa amiza-
de e parceria com empresas francesas
já instaladas aqui e também com o go-
verno francês. Viva Curitiba e viva a

Embaixadora da França no Brasil,
Brigitte Collet é recebida pelo prefeito

vimento, estão em andamento na cida-
de. "Fiquei impressionada com o que vi.
Curitiba tem a melhor qualidade de vida
da América Latina e com o apoio do go-
verno francês vamos ajudar a melhorar
ainda mais esta cidade que é referência
em economia sustentável, transporte
coletivo e desenvolvimento tecnológi-
co", disse a embaixadora.

O prefeito ofereceu à embaixadora
um concerto do pianista Thiago Teixei-
ra e da soprano Ornella de Luca. Os
dois apresentaram canções como a can-
tilena da Bachiana nº 5, de Heitor Villa-
Lobos, Saudades do Brasil, de Darius
Milhaud, Hino Nacional Brasileiro, de
Louis Moreau Gottschalk, Je Veux Vivre,
de Charles Gounod, além da fantasia
para piano de Franz Liszt sobre a Mar-
selhesa.
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Prefeito Rafael Greca recebe com a primeira-dama Margarita Sansone
e demais autoridades, a embaixadora da França no Brasil, sra Brigitte Collet

França" disse o prefeito. Projetos im-
portantes como o do Bairro Novo do

Caximba, que tem como agente finan-
ciador a Agencia Francesa de Desenvol-
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Dos 380 municípios que registraram notificações de dengue, 328 confirmaram a doença

liminar o mosquito da
dengue é fundamental,
assim como informa-

ções sobre a doença - como
ela é adquirida e a forma de
transmissão - para conter no-
vos casos. Mesmo com ações
da Secretaria de Estado da Saú-
de (Sesa) em inúmeras frentes,
a participação da população é
essencial para a eliminação dos
criadouros do Aedes aegypti, já
que a maioria está localizada em
terrenos e residências.

De acordo com o boletim
semanal divulgado nesta terça-
feira (17) pela Sesa, são mais
nove óbitos no Estado e
12.440 novos casos, um au-
mento de 28,43% em relação
aos números do informe ante-
rior. O Paraná contabiliza 21
mortes e 150.752 casos noti-
ficados, com 56.191 confirma-
ções, desde o início do atual
período sazonal da doença, em
agosto de 2021.

Dos 380 municípios que
registraram notificações de
dengue, 328 confirmaram a
doença, sendo que em 286
deles há casos autóctones, ou
seja, a dengue foi contraída no
município de residência dos
pacientes.

Com o objetivo de ori-
entar e engajar a popula-
ção nesse combate, a Sesa
esclarece as principais dú-
vidas sobre a doença:

COMO A PESSOA
RECONHECE O MOSQUITO
AEDES AEGYPTI?

Ele apresenta corpo escu-
ro, com listras brancas no tron-
co, cabeça e pernas, e tem o
hábito de picar, principalmente
durante o dia.

COMO A POPULAÇÃO
PODE AJUDAR?

Evitando a presença de cri-
adouros, tanto em casa como
no local de trabalho e estudo,
dando destinação adequada ao
lixo, inservíveis e recicláveis.
Eliminar qualquer recipiente
que possa acumular água, por
menor que seja, é a chave para
evitar a proliferação do mos-
quito.

QUAIS OS CRIADOUROS
MAIS COMUNS DO
MOSQUITO DA DENGUE?

Pneus, calhas, vasos, pratos
de vasos, garrafas, caixas d'água
sem tampa ou com a tampa
quebrada, latas, lonas ou plásti-
cos, ralos, bromélias, piscinas
sem tratamento, banheiros em
desuso, cisternas sem vedação
adequada e recipientes que
possam acumular água.

UMA PESSOA INFECTADA
PODE PASSAR A DOENÇA
PARA OUTRA?

Não há transmissão por
contato direto de um doente
ou de suas secreções. A pes-
soa também não se contamina
por meio de fontes de água, ali-
mento ou uso de objetos pes-
soais do doente de dengue. A
transmissão ocorre apenas
através da picada do mosquito
infectado.

QUAIS SÃO OS PRINCIPAIS
SINTOMAS DA DENGUE?

Febre alta (acima de
38,5ºC), dores musculares in-
tensas, dor ao movimentar os
olhos, mal-estar, falta de apetite,
dor de cabeça e manchas ver-
melhas no corpo. Outros sin-
tomas mais graves como dor
abdominal intensa, vômito per-
sistente, tontura (hipotensão),
diminuição do volume urinário

e muito cansaço também po-
dem ocorrer.

EM QUANTO TEMPO OS
SINTOMAS APARECEM?

De 3 a 15 dias após a pica-
da do mosquito infectado.

COMO DISTINGUIR
A DENGUE DE OUTRAS
DOENÇAS FEBRIS
COMO A GRIPE?

As duas condições são pa-
recidas porque ambas têm en-
tre os possíveis sintomas febre,
dores de cabeça e no resto do
corpo, cansaço e mal-estar. En-
tretanto, a dengue não apre-
senta sintomas respiratórios
como coriza (nariz escorren-
do), obstrução nasal (nariz en-
tupido) ou tosse. O paciente
deve evitar a banalização de
casos febris e logo que iniciem
os sintomas, procurar o servi-
ço médico.

A PARTIR DE QUE
MOMENTO DEVE-SE
PROCURAR UM MÉDICO?

É necessário buscar atendi-
mento médico sempre que
houver qualquer manifestação
de algum tipo de sinal ou sin-
tomas.

POR QUE ALGUNS
MEDICAMENTOS SÃO
CONTRA INDICADOS

EM CASO DE DENGUE?
Medicamentos derivados

de ácido acetilsalicílico (AAS)
são totalmente contraindicados
em todos os casos de dengue
ou suspeita porque interferem
na função plaquetária e, assim,
aumentam o risco de sangra-
mentos e hemorragias. Os anti-
inflamatórios podem produzir
sangramento digestivo em pa-
cientes predispostos. Pessoas
que fazem uso crônico de me-
dicamentos devem informar
esta situação na consulta mé-
dica para readequação confor-
me o caso (AAS infantil, anti-
coagulantes, entre outros). É
essencial evitar a automedica-
ção.

POR QUE ALGUMAS
PESSOAS DESENVOLVEM
A FORMA GRAVE DA
DENGUE E OUTRAS NÃO?

A dengue não é uma doen-
ça banal e incapacita o pacien-
te por vários dias. A maioria
dos casos evolui para a cura,
mas em algumas pessoas
pode evoluir para as formas
graves. Isso pode ocorrer
pela predisposição individu-
al, principalmente nos por-
tadores de outras comorbida-
des, crianças, idosos e gestan-
tes. E, ainda, se a pessoa con-
trair ou infectar-se por outro
sorotipo.

PODEM OCORRER
CASOS DE DENGUE
NOS MESES DE INVERNO?

Sim, desde que sejam man-
tidas as condições que propi-
ciam a proliferação do vetor.
Mesmo com baixas temperatu-
ras, os ovos do mosquito se
mantêm viáveis nos criadouros
por aproximadamente um ano,
vindo a eclodir assim que as
condições ambientais estejam
favoráveis. Por isso, é importan-
te fazer um trabalho de remo-
ção de todo e qualquer recipi-
ente que possa acumular água,
mesmo durante o inverno.

COLOCAR ÁGUA SANITÁRIA
NA ÁGUA AJUDA A EVITAR
AS LARVAS?

Não. A única maneira de
evitar a proliferação do mos-
quito é a eliminação e remoção
de depósitos de água.

COMO É FEITO O
DIAGNÓSTICO DE DENGUE?

O diagnóstico é através da
avaliação médica, baseada em
exame clínico do paciente e
vínculo epidemiológico. Pode-
rão ser feitos exames comple-
mentares, como hemograma, para
identificar a gravidade da doença
e realizar o estadiamento da den-
gue. Os testes são indicados para
monitorar a situação epidemi-
ológica no Paraná e realizados
em pacientes classificados com si-
nais de alarme e dengue grave. En-
viados pelo Ministério da Saú-
de, também estão disponíveis
para gestantes e para os óbitos
suspeitos por dengue - nestes
casos, 100% dos exames são
garantidos para critério de Vi-
gilância da doença no Estado.

EM QUE CASOS É FEITO
O CHAMADO "FUMACÊ"?

A utilização do fumacê
ocorre como último recurso
para o combate ao vetor e pos-
sui caráter complementar às
demais ações de controle, em
virtude do alcance limitado e
do grande impacto ambiental.
Deve ser utilizado apenas em
operações emergenciais na
tentativa de contenção de sur-
tos ou epidemias.

Secretaria da Saúde reforça alerta para cuidados
contra a dengue e tira dúvidas sobre a doença
Mesmo com inúmeras ações da Secretaria de Estado da Saúde em diversas frentes, é fundamental

que a população conheça as formas de combate, os sintomas e o tratamento adequado para a doença
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bjetivando melhorar o
atendimento e o co-
nhecimento dos pro-

gramas utilizados na Coorde-
nação da Gestão do Trabalho e
Emprego, o Departamento do
Trabalho e Estimulo à Geração
de Renda, da Secretaria do Es-
tado da Justiça, Família e Traba-
lho do Paraná (Sejuf), está pro-
movendo um curso de capaci-
tação dos servidores das Agên-
cias do Trabalhador de Curiti-
ba. Denominado Acesso Ampli-
ado do Seguro Desemprego, o
curso começou nesta segunda-
feira (16) e se estende até esta
quarta (18).

"Buscamos uma melhora
contínua do atendimento em
toda a rede. Desejamos que os
servidores sejam também mul-
tiplicadores, que possam com-
partilhar os conhecimentos
adquiridos no curso presenci-
al em Curitiba com seus cole-
gas das demais cidades em todo

Estado promove curso de capacitação
aos servidores das Agências do Trabalhador

As Agências do Trabalhador do Paraná são reconhecidas nacionalmente
pelos encaminhamentos para o mercado de trabalho
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O
lhador comum ou aqueles das
cotas de inclusão, como os
menores aprendizes, idosos e
PCD´s.

A chefe do Departamento
do Trabalho e Estimulo à Gera-
ção de Renda, Suelen Glinski, o
projeto tem como função pri-
mordial a unificação das infor-
mações nas unidades de aten-
dimento. "É com ferramentas
digitais, assim como conheci-
mento dos programas utiliza-
dos na Coordenação da Ges-
tão do Trabalho e Emprego des-
se Departamento, que se dá a
melhoria do atendimento em
toda a rede", disse.

As Agências do Trabalhador
do Paraná são reconhecidas
nacionalmente pelos encami-
nhamentos para o mercado de
trabalho. Ano passado o Esta-
do foi o que mais conseguiu
encaixar trabalhadores com as
ações direcionadas em todo o
País.

Ano passado o Estado foi o que mais conseguiu encaixar trabalhadores com as ações direcionadas em todo o País

o Estado", observou o secre-
tário Rogério Carboni, da Se-
juf, que esteve presente à aula

inaugural. O secretário ressal-
tou também que o curso de ca-
pacitação do DET busca maior

efetividade quanto aos resulta-
dos, atendendo às legislações
trabalhistas, seja para o traba-

Curitiba

Ação de limpeza retira seis
toneladas do Córrego do Bigorrilho

Os dois dias de trabalho
de limpeza do Córrego do Bi-
gorrilho, iniciados no último
sábado resultaram na retira-
da de um caminhão (seis to-
neladas) de terra, resíduos
vegetais e entulhos.

O serviço foi solicitado
pelos moradores da região,
em especial, do grupo Mer-
cês + Segura, com o apoio do
Conseg local, por meio da
Regional Matriz. A equipe de
limpeza especial do programa
Amigo dos Rios, da Secreta-
ria do Meio Ambiente, ficou
no local até segunda-feira
(16) pela manhã.
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A equipe de limpeza especial do programa Amigo dos Rios,
da Secretaria do Meio Ambiente, ficou no local até segunda-feira

Em março deste ano, a Se-
cretaria de Obras Públicas,
em conjunto com a Compa-
nhia de Saneamento do Para-
ná (Sanepar), fizeram vistori-
as na região para estudar
ações que possam conter ala-
gamentos.

O PROGRAMA
Implantado em 2019, o

Amigo dos Rios visa a melho-
ria e recuperação dos rios da
cidade, com uma série de
ações voltadas para a regula-
rização das ligações de esgo-
to, fiscalização, limpeza de rios,
obras e Educação Ambiental.
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Culinária

Os molhos são
bastante versáteis,

e podem acompanhar
diversos pratos como

entradas, carnes, massas
e saladas. É por isso

que decidimos trazer
ao longo das edições
receitas de molhos

para você diversificar,
ousar e experimentar

o que há de melhor
na sua cozinha.

INGREDIENTES:
- 2 colheres (sopa) de azeite;
- 1/3 xícara de bacon picado;
- 1 cebola picada;
- 2 dentes de alho picados;
- 1 cenoura ralada;
- 1/4 xícara de talo de salsão

picado bem miudinho;
- 1/4 de pimentão verde pica-

do;
- 600g de carne moída (usei

Patinho);
- 1 lata de tomate pelado

(compro o que vem em cu-
bos);

- 1 embalagem de extrato de
tomate (190g);

- Temperos a gosto (manjeri-
cão, sal, pimenta do reino,
molho inglês e louro em
pó).

MODO DE PREPARO:
1. Doure o bacon com o azei-

te. Junte a cebola, o alho, a
cenoura, o salsão e o pimen-
tão. Refogue bem até come-
çar a dourar o fundo da pa-
nela.

2. Agora vá pingando água e
mexendo até a água secar.
Faça isso umas 5 vezes para
amolecer bem os ingredien-
tes. Junte a carne. Misture
até ela começar a perder a
cor vermelha. Tempere com
os ingredientes que prefe-
rir.

3. Junte o tomate pelado e o
extrato. Acrescente água
porque provavelmente o
molho ficará muito denso.
Misture, coloque em fogo
mínimo, tampe a panela e
deixe cozinhar. De vez em
quando abra a panela e mexa
para não grudar.

4. Acrescente mais água à me-
dida em que o molho for
secando. Mantenha no fogo
até derreter bem o tomate
e a cenoura, o que dá apro-
ximadamente 35 minutos.

Fonte: Panelaterapia

Molho de
carne moída
para massas

REPRODUÇÃO GOOGLE

ESPECIAL
AGORA

PARANÁ
MOLHOS

O atendimento voltará ao horário normal a partir do dia 10 de julho

Itaipu Panorâmica terá alteração no
horário a partir desta quarta-feira (18)

Passeio pela hidrelétrica binacional terá redução nos horários
em função do anoitecer mais cedo. Mudança é temporária
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ra (18), o último horá-
rio do passeio Itaipu

Panorâmica passará a ser o das
16h. A alteração acontece para
garantir uma boa experiência
de visitação, já que, neste perí-
odo, o pôr do sol acontece mais
cedo. O atendimento voltará
ao horário normal a partir do
dia 10 de julho.

Mais tradicional das opções
do Complexo Turístico Itaipu,
o passeio Itaipu Panorâmica
tem saídas em média a cada 30
minutos, de quarta a segunda-
feira, a partir das 8h30.

Em uma hora e meia, os tu-
ristas percorrem diversos pon-
tos da usina a bordo de ôni-

bilidade de vagas e horários
pode ser conferida no site do
Complexo Turístico Itaipu
(CTI), responsável pela gestão
do turismo na usina. Basta aces-
sar: www.turismoitaipu.com.br.

O valor do ingresso é de R$
46. Moradores dos municípios
da região binacional e lindei-
ros ao Lago de Itaipu não
pagam, mediante apresenta-
ção de comprovante de en-
dereço.

Todas as informações de
outros passeios, como pre-
ços e horários, e compra an-
tecipada dos ingressos, também
podem ser feitas diretamente
no site do Turismo Itaipu
(www. turismoitaipu.com.br).

Curitiba

bus do tipo "double decker",
com direito a parada para fo-
tos em alguns dos locais mais
marcantes. Todo o passeio é

guiado (em português, inglês e
espanhol), com informações
técnicas e curiosidades sobre
os pontos visitados. A disponi-

Greca incentiva a leitura com entrega
de 51.150 exemplares às escolas

Escolas e Centros Munici-
pais de Educação Infantil
(CMEIs) das dez regionais co-
meçaram a receber livros no-
vos para os estudantes. São
51.150 exemplares, com inves-
timento total de R$ 2,6 milhões.
A entrega simbólica foi realiza-
da nesta terça-feira (17) pelo
prefeito Rafael Greca, na Esco-
la Municipal Ivaiporã, no Capão
Raso.

O prefeito incentivou as
crianças a frequentarem as bi-
bliotecas. A escola Ivaiporã tem
478 estudantes matriculados.
"Nada se compara a um cére-
bro que lê", recomendou Gre-
ca.

Para as escolas, os livros es-
tão dividos em kits com 135
exemplares de obras clássicas
e lançamentos da literatura in-
fantil e juvenil. Serão distribuí-
dos em bibliotecas escolares,
Faróis do Saber e Inovação e
Faróis do Saber de Praça, tota-
lizando 27 mil exemplares e
investimento de R$ 1,7 milhão.
Já os CMEIs terão kits com
105 obras da literatura infantil,
totalizando 24.150 exemplares,
com investimento de R$ 966
mil.
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Prefeito Rafael Greca e Sec. de Educação Maria Silvia Bacila
fazem a entrega simbólica na escola Ivaiporâ no Capão Raso

A secretária municipal da
Educação, Maria Sílvia Bacila,
explica que a renovação do
acervo busca incentivar e di-
fundir o hábito da leitura. "Ali-
mentamos as crianças com
bons livros e cultura, alinhados
aos princípios da cidade edu-
cadora que somos", comentou
Maria Sílvia. A estudante Paula
Sophia Alcala ficou feliz com a
novidade, pois adora ler. "Gos-

to mais de ler do que escrever,
é muito bom ler histórias. E
adoro poesia também", contou
a menina, do 4º ano do Ensino
Fundamental. Sariah Noemi
Davila também. "Eu gosto mais
de ler sobre História e apren-
der sobre o passado, o que
aconteceu", disse.

MANHÃ LITERÁRIA
A chegada dos livros novos

veio acompanhada de uma ati-
vidade cultural, que contou
com a apresentação de perso-
nagens da Coordenadoria de
Projetos. Eles são conhecidos
do público nas ações da
Educ@ção, aos sábados, na Rua
XV de Novembro. Os perso-
nagens Bruxa Lili, Pirata Calío-
pe, Bonecos Suculenta e Cac-
tus, Eli do Curitando contaram
histórias aos estudantes.
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Horóscopo do Dia

Áries

Touro

Gêmeos

Câncer

Leão

Virgem

Libra

Escorpião

Sagitário

Capricórnio

Aquário

Peixes

Você vai perceber que não
tinha nenhuma razão para
ter medo.

O clima é gratificante no as-
pecto emocional e a sorte
está com você.

Sua calma interior irá per-
mitir-lhe ganhar autoconfi-
ança e vitalidade.

Será um dia de calma per-
feita. Aproveite ao máximo
a paz e a tranquilidade.

Você vai descobrir algumas
verdades inesperadas entre
as pessoas.

Você quer derrubar barrei-
ras, mas não coloque a car-
roça na frente dos bois.

Você sentirá uma maior ne-
cessidade de cooperar com
as pessoas.

Estará interessado em se
tornar útil para os outros,
deixe sua marca.

Pôr as coisas em prática lhe
trarão mais satisfação hoje.

Os conflitos que estão acon-
tecendo não vão atingir
você.

Você terá a chance de aju-
dar alguém. É hora de
aprender com a experiência.

Nada se interpõe no cami-
nho de seu bom humor e seu
entusiasmo.

Proibição de piercings e tatuagens em animais é aprovada
em redação final e segue para sanção do Executivo

O projeto de lei 165/2021, dos deputados Alexandre Amaro (Republicanos) e Galo
(PP), visa coibir novas práticas de maus tratos a animais silvestres e domesticados
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Pproposta que visa coi-
bir novas práticas de
maus tratos a animais

silvestres e domesticados foi
aprovada em redação final na
sessão plenária desta segunda-
feira (16), na Assembleia Legis-
lativa do Paraná. O projeto de
lei 165/2021, assinado pelos
deputados Alexandre Amaro
(Republicanos) e Galo (PP),
proíbe a realização de tatuagens
e a colocação de piercings em
animais silvestres, domésticos,
nativos ou exóticos com fins
estéticos em todo o estado.

Segundo o projeto, quem
descumprir o que determina a
lei poderá perder a guarda do
animal e ficará proibido de ser
o tutor de outros animais pelo
prazo de cinco anos. Já o pro-
fissional que realizar tatuagens
e aplicar piercings em animais
terá cassada a inscrição no ca-
dastro de contribuintes do
ICMS pelo período de cinco
anos. Em caso de reincidência,
as sanções serão aplicadas em
dobro.

Os autores explicam na jus-
tificativa da proposta que o
crime de maus tratos a animais
está previsto em diversos pon-
tos da Constituição Federal e
ressalta que fazer procedimen-
tos deste tipo em um animal de
estimação apenas satisfaz as
preferências estéticas de seus
donos, causando dores inúteis
aos bichos.

"É uma judiação. As pessoas,
às vezes, têm tatuagem e elas
acham que seus animais de es-
timação têm que ter também.
Já vimos casos de animais que
morreram por causa dessa prá-
tica. É fora do contexto a pes-
soa depilar um gato ou um ca-
chorro e tatuá-lo. É dolorido
para os animais e se configura
maus tratos. Animal não é coisa
para se fazer o que quer com
ele", afirma o deputado Amaro.

"O animal sofre muito
quando ocorre essa infusão de
agulhas no seu corpo. Uma ta-
tuagem na cabeça do animal,
por exemplo, pode render um
AVC ao bicho. Então, essa é
uma questão muito grave", con-
clui Galo.

A matéria segue agora para
sanção, ou veto, do Poder Exe-
cutivo.

Os autores explicam na justificativa da proposta que o crime de maus tratos
a animais está previsto em diversos pontos da Constituição Federal

SELO
Os deputados aprovaram

em terceiro turno de votação
o projeto de lei 93/2021, que
cria o "Selo Estadual Empresa
Pela Mulher". O texto tem
como objetivo estimular as
boas práticas empresariais para
coibir e prevenir a violência
doméstica e familiar contra a
mulher, bem como fomentar a
liderança corporativa de alto
nível para a igualdade de gêne-
ro.

De acordo com o texto, te-
rão direito ao selo as empre-
sas que implementem progra-
mas de acolhimento e prote-
ção às mulheres em situação de
violência doméstica e familiar;
incluam em quadro de empre-
gadas mulheres em situação de
violência doméstica e familiar;
promovam ações educativas de
prevenção voltadas aos seus
empregados e à sociedade em
geral; e estimulem e pratiquem
a contratação de mulheres para
cargos de direção e chefia, es-
pecialmente de mulheres ne-
gras, sem distinção de remune-
ração; entre outros quesitos.

Segundo a matéria, o selo se
aplicará a empresas privadas
com faturamento anual bruto
superior a R$ 360.000,00, con-
siderando-se matriz e filiais,
caso haja, e que tenham sede,
filial ou representação no ter-
ritório Estadual.

Ainda segundo a proposi-
ção, os dados relativos às fun-
cionárias, ressalvada a presta-
ção das informações obrigató-

rias ao Poder Público, serão si-
gilosos. A proposição é assina-
da pelas deputadas Cantora
Mara Lima (Republicanos),
Cristina Silvestri (PSDB), Luci-
ana Rafagnin (PT), Mabel Can-
to (PSDB) e Maria Victoria (PP),
e pelo deputado Professor Le-
mos (PT).

EXECUTIVO
Três propostas assinadas

pelo Governo do Estado avan-
çaram no Legislativo na sessão
desta segunda-feira. O projeto
de lei complementar 14/2021,
que altera a Lei Complemen-
tar n° 26, de 30 de dezembro
de 1985 e a Lei Complemen-
tar n°161, de 03 de outubro
de 2013, passou em redação
final e segue para sanção ou
veto do próprio Poder Execu-
tivo. O texto adequa o regime
de responsabilidade funcional
dos Procuradores à legislação
federal vigente e retira a previ-
são, quanto à extinção de car-
gos, apresentando nova tabela
dos cargos em comissão e fun-
ções de gestão pública.

Já o projeto de 90/2022,
que altera a Lei n° 15.229, de
26 de julho de 2006, com ob-
jetivo de ampliar o prazo para
municípios adequarem ou re-
visarem seus Planos Diretores
Municipais, além de promover
correções na redação, passou
em terceira discussão.

Finalmente, o projeto de lei
75/2022, que visa ajustar as
competências das Secretarias
de Estado do Planejamento e

Projetos Estruturantes - SEPL
e da Administração e da Previ-
dência -SEAR, avançou em se-
gundo turno.

TÍTULOS
Passou em redação final o

projeto de lei 1/2022, do de-
putado Soldado Fruet (PROS),
que concede o título de Cida-
dã Honorária do Estado do
Paraná à empresária Philome-
na Maria Morello Raffagnin. A
matéria agora segue para san-
ção, ou veto, do Executivo.

Assinado pelo deputado
Luiz Claudio Romanelli (PSD),
o projeto de lei 3/2022, que
considera de Utilidade Pública
a Associação de Proteção aos
Animais Amigos Leais, de Imbi-
tuva, avançou em segunda dis-
cussão. Com a dispensa de vo-
tação da redação final aprova-
da em plenário, a matéria segue
para sanção, ou veto, do Exe-
cutivo.

Já os projetos de lei 115/
2021, do deputado Goura
(PDT) e do ex-deputado De-
legado Recalcatti, que concede
o título de Utilidade Pública ao
Veterano Jatobá Futebol, de
Araucária; 627/2021, do depu-
tado Cobra Repórter (PSD),
que dá o mesmo título ao Ins-
tituto Humanitário Remindo
Vidas, de Bandeirantes; e 609/
2021, do deputado Tercílio Tu-
rini (PSD), que dá o título de
"Paraíso das Serras do Paraná"
ao município de Cândido de
Abreu, foram aprovados em
primeiro turno.
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m reunião, a Comissão
de Acessibilidade e Di-
reitos da Pessoa com

Deficiência admitiu projeto de
lei que atualiza normatização
acerca da construção e conser-
vação de calçadas em Curitiba.
Também nesta segunda, a Comis-
são de Educação, Cultura e Tu-
rismo realizou seu encontro se-
manal que pode ser conferido no
YouTube da Câmara Municipal
de Curitiba (CMC).

No encontro de Acessibilida-
de, foi discutido projeto de lei
que obriga concessionárias de
serviços públicos, como empre-
sas de energia, saneamento e
telefonia, a repararem calçadas
danificadas.

De iniciativa do vereador Jor-
nalista Márcio Barros (PSD), a
proposta determina o conserto
dos passeios dentro do prazo de
10 dias, a partir do término das
benfeitorias realizadas.

Acessibilidade admite reparo em
calçadas por empresas concessionárias

Calçadas danificadas deverão ser consertadas em até 10 dias, a contar do fim das obras
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Comissão de Acessibilidade acatou projeto que obriga concessionárias
de serviços públicos a repararem calçadas em prazo de 10 dias

Para isso, a proposição faz
uma alteração na lei municipal
11.596/2005, que dispõe sobre a
conservação das calçadas na ci-
dade. De acordo com a propos-
ta de Barros, se a empresa con-
cessionária não fizer o reparo
previsto em lei, o município po-
derá fazê-lo, mas cobrando um
acréscimo de 20% a título de
gastos administrativos. Além dis-
so, ficaria a empresa proibida de
celebrar novos contratos com a
administração pública pelos pró-
ximos 12 meses. Com o pare-
cer positivo de Beto Moraes
(PSD), a proposição já pode ser
analisada pelo plenário da Câma-
ra Municipal de Curitiba, em pri-
meiro turno. A Comissão de
Acessibilidade é formada pelos
vereadores Pier Petruzzielo
(PP), presidente, Flávia Francis-
chini (União), vice, Beto Moraes
(PSD), Oscalino do Povo (PP) e
Zezinho Sabará (União).
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Fabiana
Magrin
Zanetti

Prefeito de Campina Grande do Sul Bihl Zanetti,
primeira-dama Fabiana Magrin Zanetti e filhas

Edson Luiz Mizga

Completar mais um ano de vida é motivo para muita
gratidão, não só para o aniversariante, mas também
para todos que gostam dessa pessoa. Parabéns, Edson!

Neste
aniversário,
desejo a
você muita
alegria e
amor. Que
todos os
seus
sonhos
se tornem
realidade!

Nesta quarta-feira (18), Fabiana Magrin
Zanetti, primeira-dama de Campina
Grande do Sul, celebra mais um ano

de vida. Parabéns pelo seu aniversário!
Espero que este dia te proporcione

muita felicidade ao lado de meu grande
amigo o prefeito Bihl Zanetti.

Você é uma pessoa maravilhosa,
aproveite esta data especial!

Cassia da
Fonseca

Nessa quinta-
feira (19)
a querida
Cassia da

Fonseca
comemora

mais um ano
de vida.

Desejo a você
muita

felicidade,
prosperidade

e saúde!

Marco Bueno
Bueno
Cumprimentos do

jornal ao morador de
Piraquara Marco Bueno

Bueno. Que essa quinta-
feira (19) seja um dia

abençoado, desejo que
você continue sendo uma

inspiração para as pessoas
ao seu redor!

Nani Matias

Nani Matias, essa terça-feira
(17) foi o seu dia! Que você

tenha se divertido ao
máximo e aproveitado cada

segundo ao lado da sua
família e amigos!


